
ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

Среди, 8  апреля 1981 г. № 25 (2322)

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Галета -основана

15 марта

1931 г.

Выходит по 
понедельникам 

и средам

Цена 2 коп.

СОБРАНИЕ АКТИВА
В ПЯТНИЦУ, 3 апре

ля, партийно-хозяйствен
ный актив института об
судил итоги XXVI съезда 
КПСС и задачи коллекти
ва, вытекающие из реше
ний форума коммунистов, 
доклада тов. Л. И. Бреж
нева.

Об итогах выполнения 
заданий прошедшей пяти

летки и планах рассказал 
ректор института профес
сор И. П. Чучалин. Про
ректор по учебной рабо
те П. Е. Богданов в сво
ем выступлении остано
вился на итогах и уроках 
зимней сессии. Планами 
улучшения методической 
работы поделился предсе
датель методсовета инсти

тута профессор Г. А. Си- 
пайлов.

О перестройке работы 
кафедр общественных на
ук рассказал заместитель 
председателя совета ка
федр профессор Ю. С. 
Нехорошее.

Перед активом институ
та выступили профессора 
М. С. Ройтман, В. Я. 
Ушаков, доцент Л. Я. Еро
феев, секретарь комитета 
ВЛКСМ А. Рябчиков и 
другие. Обсуждались проб-

ПЯТИЛЕТКА УЧЕНОГО

Ж ИЗНЬ-В ДВИЖЕНИИ

ЕСЛИ выстроить 
в своеобразный 
ряд события и 

факты из жизни доктора 
технических наук Вадима 
Ивановича Луковникова,

то Нетрудно будет просле
дить напряженный ритм 
исследовательской рабо
ты, огромную трудоспособ
ность и постоянно дей

ствующую мысль. После 
окончания Ленинградско
го института авиационно
го приборостроения Ва
дим Иванович ра
ботает в нашем институ
те. Научные исследования 
он совмещает с преподава
тельской работой, посто
янно внося в лекции все 
новый и новый материал. 
Вскоре на кафедре элект
рооборудования он стано
вится одним из самых 
эрудированных преподава
телей- Кандидатская за
щищена через семь лет 
после окончания институ
та. Еще восемь лет пона
добилось для подготовки 
докторской. Темой диссер
тации стала разработка 
основ общей теории элект
рических машин враща
тельного и поступательно
го движения, работающих 
в режиме колебаний.

Подход к исследовани
ям один: от гипотезы —
к факту, от факта — к 
обобщению. Вибровозбу- 
дительные устройства, 
созданные на основе тео
рии В. И. Луковникова, 
позволяют возбуждать в 
механических конструкци
ях колебания нужной ам
плитуды. До сих пор та
ких устройств не было. 
Широк диапазон их при
менения. Испытывают 
принудительной вибраци
ей самолеты. Открывает
ся возможность расчета 
прочностных характерис
тик различных механиз
мов.

Экономический эффект 
от одной из его разрабо
ток составил около двух 
миллионов рублей в год. 
Есть и другие акты о 
внедрении. Внедрены

на основе его методики 
легко регулируемые виб
ростенды. В Ленинград
ском ВНИИ метрологии 
для точного измерения уг
ловых перемещений при
меняются прецезионные 
устройства, на одном из 
заводов внедрены нитераск
ладочные механизмы, ос
нованные на базе колеба
тельных электроприводов.

Среди спортсменов су
ществует представление, 
что первый этап любой 
эстафеты преодолевается 
на одном дыхании, а вто
рой и третий — самые 
трудные е физической и 
психологической точки 
зрения. Но применитель
но к Вадиму Ивановичу 
можно с уверенностью 
оказать, что все свои эта
пы он прошел на одном 
дыхании. Это спортивное

лемы организации сорев
нования, единства научно
го и учебного процессов, 
улучшения работы в об
щежитиях, повышения 
активности молодежи.

В работе партийно-хо
зяйственного актива при
нял участие заведующий 
отделом науки и учебных 
заведений обкома КПСС 
Н. П. Кириллов.

Подробный отчет с ак
тива читайте в следую
щем номере газеты.

сравнение не случайно. 
Вадим Иванович Луков- 
ников — лучший пловец 
нашего института, хоро
ший лыжник. Зачастую 
его день начинается с хо
рошей лыжной прогулки 
до начала рабочего време
ни. Прекрасный лектор, 
постоянный куратор
групп, он длительное вре
мя был и руководителем 
НИРС института, замести
телем председателя город
ского совета НИРС. Один 
из лучших изобретателей 
в институте, В. И. Луков- 
ников награжден знаком- 
«Изобретатель СССР».

Лидер науки на кафед
ре, он ведет за собой в 
лабиринте исследований 
своих аспирантов.

Планомерность, четкая 
организованность, созда
ние задела на будущее, 
расширение фронта ис
следований, эксперимен
тов, привлечение новых 
сил — вот стиль работы 
В. И. Луковникова.

С. САКС.

ВНИМАНИЕ: ОПЫТ
ВОПРОС стоял не 

новый — выполне
ние плана ремонт

но-строительных работ в 
институте и задачи на 
первый год одиннадцатой 
пятилетки. Но решался он 
необычно: не только сове
том института, но и депу
татской группой. После 
доклада проректора О. И. 
Киселева, осветившего, 
прямо сказать, нелегкое 
положение со строительст
вом и ремонтом, выступил 
председатель депутатской 
группы вуза О. В. Соко
лов. Он доложил собрав
шимся о результатах про
верки состояния учебных 
корпусов и сказал, что 
надо принимать более ре
шительные меры. «Косме
тическим» ремонтом поло
жение не поправишь: пора 
делать ремонт капиталь
ный, потому что во всех 
корпусах протекают кры
ши, выходят из строя ау
дитории, рушатся стены и 
потолки, стало совершен
но невозможно занимать
ся в спортивных залах. 
Если к этому добавить, 
что не хватает стульев, 
торчат гвозди в партах, 
нет хороших досок, тре
буют замены многие све
тильники, то можно себе 
представить, как ничто
жен КПД проводящегося

ВМЕСТЕ С ДЕПУТАТАМИ
С О В Е Т  И Н С Т И Т У Т А  Р А С С М О Т Р Е Л  СОСТОЯНИЕ  

Р Е М О Н Т Н О - С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Х  Р А Б О Т
постоянно ремонта, на ко
торый уходит много 
средств и сил.

Все это, к тому же, не 
помогает воспитанию эсте
тических чувств в про
цессе учебы, эмоциональ
ному отношению к про
фессии, а скорее учит бу
дущих специалистов бес
хозяйственности.

Депутат райсовета за- 
ведущий кафедрой ИИТ 
И. Г. Лещенко добавил, что 
многие кафедры проявля
ют большую инициативу в 
проведении ремонта. Осо
бенно убедительный при
мер показала кафедра ав
томатики и телемеханики 
в десятом корпусе. Но в 
институте этот опыт не 
находит поддержки и по
ощрения. Профессор И. Г. 
Лещенко предложил рас
пространять этот опыт, 
помогать кафедрам инст
рументом и материалами, 
привлекать' к ремонтным 
работам студентов, хорошо

зарекомендовавших себя 
в строительных отрядах. 
На работе, сказал высту
пающий, мы . находимся 
почти весь день, и надо, 
чтобы каждый получал 
удовольствие от окружаю
щей нас обстановки.

Депутат областного Со
вета директор НИИ ядер- 
ной физики А. Н. Диден
ко еще раз заострил вни
мание совета института 
на необходимости созда
ния РСУ в институте. Он 
сказал, что выполнение 
сделанного почти не конт
ролируется и большие 
суммы порой выплачива
ются не за истинный труд, 
а просто за выход на ра
боту. А. Н. Диденко внес 
несколько конкретных 
предложений.

О замечаниях комиссии 
доложил член совета Г. В. 
Симонов. Он говорил о 
слабой материально-техни
ческой базе, о частой сме
не руководства в отделе

капитального строительст
ва, что мешает работать с 
перспективой, о необходи
мости координации дей
ствий всех ремонтных 
служб в институте.

Сейчас уж е, приняты 
некоторые кардинальные 
меры, сказал ректор ин
ститута профессор И. П. 
Чучалин. Свою помощь в 
обследовании состояния 
корпусов предложили спе
циалисты инженерно- 
строительного института, 
кафедры. Силами специа
листов и студентов кафед
ры силикатов будут обнов
ляться лестничные марши 
в главном корпусе; кафед
ра светотехники поможет 
наладить освещение; теп
лоэнергетики помогут в 
ремонте канализации и 
водопровода; ЭПМ долж
ны обновить мебель в 
аудиториях. Институт, 
сказал ректор, принимает 
активное участие в строи

тельстве городских и 
сельских объектов, так 
неужели у себя он не на
ведет порядок!

Были высказаны пред
ложения при подведении 
итогов социалистического 
соревнования учитывать 
состояние учебного фонда 
на кафедрах и факульте
тах.

Все сказанное не сни
мает обязанностей с хо
зяйственных служб инсти
тута. Они должны обесце
нить высокое техническое 
руководство работами, 
снабжение необходимым 
инструментом и материа
лами. Капитального ре
монта требуют общежи
тия и жилые дома.

Совет института и депу
татская группа приняли 
по обсужденным вопросам 
конкретное решение: до
биться организации в ин
ституте хозрасчетного ре
монтно-строительного уча
стка; утвердить план стро
ительно-ремонтных работ 
на два года; рассмотреть 
вопрос о координации ре
монтною т р о и т е л ь  ных 
служб института; создать 
студенческий строитель
ный отряд для выполне
ния работ на объектах 
ТЛИ. Утверждены и дру
гие предложения членов 
совета института и народ
ных депутатов.

ЗА У С П Е Х И  
В  ТРУ Д Е

За долголетний и ус
пешный труд по обуче
нию и воспитанию буду
щих инженеров медалями 
«Ветеран труда» награж
дены:

И. К. Лебедев — про
фессор, зав. кафедрой па- 
рогенераторостроения 
ТЭФ,

Н. П. Курин —профес
сор, зав. кафедрой ФТФ,

Е. И. Чернышева — за
ведующая производствен
ной практикой.

Медали ВДНХ вручены:
И. А. Тихомирову — 

профессору, зав. кафед
рой ФТФ, а также группе 
сотрудников кафедры за 
разработку высокочастот
ного плазмотрона.

Знаки «Изобретатель 
СССР» вручены И. И. 
Каляцкому] — профессо
ру, В. С. Дмитревскому— 
доценту.

Знак победителя со
ревнования в 10-й пяти
летке вручен В. Ф. Шу- 
михину — проректору по 
АХУ.

Вручены знамена и по
четные грамоты НИИ, фа
культетам, кафедрам — 
победителям соревнова
ния в 1980 году.



ВЕСТИ С ПРАКТИКИ ̂ т е ш а я т ш .

ПРОВЕРИЛ
НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ

КРЕПНУТ связи нашего института с гигантом 
нефтехимии на томской земле. С работами на 
ТНХК была связана производственная практика 
студентов АВТФ. Заведующий кафедрой автомати
ки и телемеханики А. М. МАЛЫШЕНКО рассказал 
нашему корреспонденту:

— В начале января по 
просьбе треста «Хим- 
электромонтаж» мы на
правили туда четверо
курсников ' групп 8171, 
8172 и 8173.' Нашей 
целью было внести свою 
лепту в строительство 
объекта, важность кото
рого для нашего народно
го хозяйства отмечена и 
в Отчетном докладе ЦК 
КПСС XXVI съезду пар
тии, и в основных направ
лениях развития страны. 
Кроме того хотелось, 
чтобы у наших студентов 
возникли представления 
о масштабах стройки, о 
технологии производства 
продукции. Так как там 
широко представлено и 
импортное оборудование, 
то у нас появилась воз
можность познакомиться 
с этой техникой, с новой 
документацией, пронаблю
дать интересующие нашу 
кафедру технологические 
процессы, так как в пер
спективе у нас возможна 
совместная работа, свя
занная с модернизацией 
систем АСУ, и мы попут
но смотрели, какие зада
чи могут возникнуть в 
связи с этим.

Пять недель работали

наши студенты во всех 
основных технологиче
ских цехах первой очере
ди комбината, многие — 
в цехе полипропилена, где 
вел* монтаж систем уп
равления.

Обстановка была не
обычной: огромный строя
щийся комбинат в пред
пусковом режиме, где 
адаптироваться было 
непросто. Трудились
ребята полный рабочий 
день — и в  цехах, и на 
открытых площадках. а 
в это время выпадали и 
морозные дни. Но тем не 
менее со своей задачей 
они справились достойно: 
быстро вошли в курс 
дел, самостоятельно вели 
монтаж оборудования. 
Особенно хочется отме
тить В. Зяблицева, кото
рый показал себя специа
листом по трассировке 
труб, С. Калганова, А. 
Левшунова, А Бурыхина, 
М. Соловьева, Т. Поплев- 
кина и других. Приятно 
было получить хорошие 
отзывы руководителей 
комбината о труде наших 
студентов. Наши научные 
и трудовые связи с 
ТНХК будут продолжать
ся и крепнуть.

Есть у нас на геолого
разведочном факультете 
очень хорошая группа — 
2272. Учатся в ней друж
ные, веселые ребята, 
упорно овладевают зна
ниями по своей специаль
ности ,с увлечением зани
маются научной работой. 
Группа сейчас занимает 
первое место по НИРСу 
на факультете. в этой 
группе учится и Володя 
Скавинский. Ему двад
цать лет. Он отлично за
кончил школу в Чимкен
те, где получил также и 
профессию водителя. В 
ТПИ поступил по экспе
рименту, своей специаль
ностью избрав геофизику, 
сейчас учится на IV кур
се.

В эти годы серьезного 
труда, отличной учебы он 
накопил знания, опыт, 
умение разумно распреде
лять свое рабочее время. 
Володя ведет и большую 
общественную работу. Он 
—руководитель НИРС на 
факультете. Дел у него 
много: это подготовка ве
черов науки, студенческих 
межвузовских конферен
ций по НИРСу. Надо об
новить наглядную агита
цию, организовать выступ
ления ученых и студен
тов. Кроме того, необхо
димо встретить- и размес
тить гостей, организовать 
экскурсии — и многое 
другое. И на все у него 
хватает времени, энергии.

На II курсе Володя 
вместе с Андреем Тара
торкиным начали, а на III 
курсе закончили научную 
работу, посвященную свя
зи поверхностной и объем
ной магнитной восприим
чивости, которая имеет

большое практическое 
значение. По результатам 
этих исследований Володя 
сделал доклад на студен
ческой научной конферен
ции, работа подана на 
Всесоюзный конкурс.

Сейчас под руководст-

Находит Володя время 
и для своих любимых ув
лечений: он монтирует ус
тановку цветомузыки, чи
тает интересную публици
стическую литературу, 
книги по психоанализу, 
увлекается радиоделом, 
любит театр. Володя об
щителен, внимателен к 
товарищам, готов помочь, 
постоять за них. Ему при
сущи необычайная мяг
кость, деликатность и 
скромность —самые прек
расные качества, харак
терные для советского ин
теллигента.

Хочется пожелать Во
лоде больших творческих 
успехов в учебе, в науч
ной работе и огромного 
человеческого счастья.

3. мышко,
доцент.

13-20 АПРЕЛЯ-НЕДЕЛЯ НАУКИ СТУДЕНТОВ

ОТЛИЧНИК НИРС

вом аспиранта кафедры 
геофизических методов 
разведки В. П. Меркуло
ва Володя ведет серьез
ную научную работу по 
изучению остаточной на
магниченности горных по
род Саралинского золото
рудного месторождения. 
Эти знания необходимы 
при интерпретации геоло
гической природы магнит
ных полей, для оценки 
возраста пород и выясне
ния стадийности минера- 
лообразования. Результа
ты исследований войдут в 
отчет ‘по одной из хоздо
говорных тем. Володя 
представлен к награжде
нию значком «Отличник 
НИРС».

ВМЕСТЕ МНОГОЕ ПОД СИЛУ

ЛЕКЦИИ ПО МАТЕРИАЛАМ СЪЕЗДА
КАФЕДРЫ обществен

ных наук приступают к 
чтению лекций по мате
риалам XXVI съезда 
КПСС. На совете КОН об
суждены вопросы изуче
ния материалов съезда со 
студентами всех форм 
обучения. Первые заня
тия посвящаются изуче
нию международной и 
экономической политики 
партии. Состоятся лекции

о деятельности КПСС в 
условиях развитого соци
ализма, коммунистиче
ском движении на совре
менном этапе.

Преподаватели кафедры 
общественных наук перед 
встречами со студентами 
прослушали несколько 
выступлений лекторов 
ЦК КПСС, заведующих 
отделами обкома партии.

Кафедра истории КПСС 
планирует в каждом пото
ке провести по две лек
ции и два семинара. Пер
выми начали изучение ма
териалов съезда партии 
студенты ГРФ. Прошел 
методический семинар. 
Переработаны календар
ные планы и планы семи
нарских занятий.

А. ГАГАРИН, 
зав. кафедрой истории 

КПСС.

Перед смотром
• Жилищно-бытовая комиссия профкома про
вела экспертную - проверку общежитий ТПИ.

Хорошо оформлены студенческие дома на 
Вершинина 31, 39, 39-а. Однако не обновля
ются стенды, не выполняется требование поло
жения по смотру-конкурсу у электроэнергети
ков в общежитии по ул. Пирогова, 18-а, у 
электрофизиков.

В хорошем санитарном состоянии находят
ся общежития машиностроителей, автоматчи
ков, теплоэнергетиков, но плохо следят за по
рядком в своем доме геологи.

Итоги экспертной проверки подведены. 
Они будут отражены в приближающемся смот
ре-конкурсе на лучшую организацию условий 
труда, быта и отдыха студентов в общежитиях 
ТПИ, который начнет свою работу 21 апреля.

И. СЛАЩЕВ, 
заместитель председателя профкома.

Приглашает
«Заметка»
В четверг, 9 апреля, 

состоится очередное 
занятие клуба «Замет
ка».

Темы: «Вопросы на
уки и НИРС в стенной 
печати и радио».

Выступает заведую
щая отделом науки га
зеты «За кадры» С. Е. 
Сакс. «Праздничные 
номера газет».

Начало в 18 часов.

БОЛЬШУЮ роль в 
развитии творческих спо
собностей студентов игра
ют проводимые ежегодно 
олимпиады «Студент и 
научно-технический про
гресс» по различным спе
циальным и общеобразо
вательным дисциплинам, в 
том числе и по иностран
ным языкам. Главной за
дачей таких олимпиад яв
ляется воспитание у сту
дентов любви к своей спе
циальности, стремления к 
постоянному расширению 
кругозора, развитие на
выков самостоятельного 
творчества.

В последнюю субботу 
марта состоялась город
ская олимпиада по иност
ранным языкам. В этом 
году она проводилась на 
базе политехнического ин
ститута. Был объявлен 
.конкурс на лучшую эм
блему олимпиады, выпу
щены на иностранных 
языках специальные но
мера газет, оформлен

А. Коневой из гр. 9293, 
Э. Григорьевой из гр. 
В-5600, Н. Неделько из 
гр. 9293, Н. Корняковой. 

С. товчихо,
стенд о работе клуба анг
лийского языка, празднич
но украшены аудитории. 
Оргкомитет позаботился о 
том, чтобы' олимпиада ста
ла праздником для всех 
ее участников.
19 команд объединили 95

студентов всех вузов
Томска. С приветствен
ным словом к собравшим
ся обратился декан
АЭМФ профессор Д. В. 
Лоос.

Состязание проходило в 
три тура: перевод статьи,

аудирование и устное со
беседование.

Первое место в команд
ном зачете заняли студен
ты ТГУ, на втором месте 
— ТМИ, третье место у 
команды ТИСИ (англий
ский и немецкий языки) и 
ТИАСУРа (французский

язык). Политехники оказа
лись четвертыми. Тем не 
менее, жюри единодушно 
назвало лучшими устные 
ответы наших студентов

член жюри.
НА СНИМКЕ: А. Ко

нева.
Фото И. Гаага.
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На верный путь
ГОРЬКОЕ чувство вы- мохиным, учащимся фи- 

зывает подвыпивший 15 лиала училища № 17. Ои 
—16-летний подросток, да остался на попечении 70- 
еще с’ сигаретой в зубах, летней бабушки. Ольга 
Одни прохожие, отвернув- часто бывает у Тнмохи- 
шись, проходят мимо, дру- ных, заходит в училище, 
гие пытаются прочитать И вот сейчас уже готовят- 

§ мораль, а третьи заинте- ся документы на снятие 
* ресуются его судьбой. несовершеннолетнего с

учета.
За шесть лет работы не остаются подшеф- 

оперотряд института по- ные без внимания и 
мог стать на верный летом. В прошлом году 
путь 37 подросткам. Они р_ Марчак и А. Паньков 
сейчас спокойно работают работали со студентами 
и учатся. Один из них — ДВТФ в ССО «Аэлита», 
Александр Смирнов, уча- д . Лыков, В. Лосев, 
щийся технического учи- ю . Мооквитин — в ССО 
лища № 17. Он был пре- «Синильга». 
доставлен самому себе.
Дома часто бывали пьян- Ребята, снятые с учета, 
ки, скандалы. Полтора го- продолжают встречаться 
да назад над мальчиком со своими бывшими шефа- 
взяла шефство студентка ми, приглашают к себе, 
группы 5181 О. Пережо- Их уважение и правильный 
гина. Она помогала ему выбор жизненного пути— 
готовиться к занятиям, вот главная награда за 
повторяла с ним пройден- труд Н. Русаковой Л. 
ное, они вместе читали и Шатько, Е. Войтенко и 
обсуждали книги, ходили других. Детская комната 
в кино. Большую роль в отряда оперативников 
доверии мальчика к Ольге всегда готова встретить 
сыграли ее доброта, вни- тех, кто хочет помочь под- 
мание, искренность. Прош- росткам стать настоящи- 
лой осенью А. Смирнов ми гражданами нашей 
был снят с учета. страны.

О. Рыжикова, студент- Г. ФЕДОТОВА,
ка группы 8173, второй Т. ПОЛТОРАЦКАЯ, 
год шефствует над С. Ти- студентки.

КОГДА СНИЖАЕТСЯ
Ректорат, партийная, ников и студентов. Зача- 

комсомольская и общест- стую только тогда люди 
венные организации ин- начинают вспоминать о 
ститута проводят боль- своем гражданском долге 
шую работу по преду- и обязанностях, когда ста- 
прежденшо правонаруше- новятся перед фактом со- 
ний среди сотрудников и вершенного преступления 
студентов. Так, за послед- или серьезного правонару- 
нн'е три года было органи- шения. 
зовано несколько сот лек- В институте разработа- 
ций и бесед в трудовых на система мер по нака- 
коллективах и студенче- занию виновных, но она 
ских общежитиях по пра- не всегда и не везде ис- 
вовым, нравственным и пользуется эффективно, 
медицинским вопросам. Главная наша задача — 
Активизировали свою дея- не оставить без внимания 
тельность добровольная даже малейший случай 
народная дружина, сту- отклонения от норм социа- 
денческий оперативный от- диетической морали. Сле- 
ряд, товарищеские суды, дует отметить, что в по- 
Проводится целый ряд следнее время наблюдает- 
других профилактических ся снижение количества 
мероприятий. правонарушений среди

Основная причина сотрудников института,
встречающихся еще пра- Особенно это заметно в 
вонарушений заключается НИИ ЯФ, на ХТФ, ЭФФ, 
в безответственном отно- ГРФ и других факульте- 
шении к своим поступкам тах.
некоторой части сотруд- Однако в администра-

Писъма о редакцию
да гражданин, оказавший- возмущены поступком 
ся майором милиции, по- А. Куюкина. 
пытался задержать хули- 1 апреля в красном 

17 сентября прошлого появилась машина, на ганов, и стоявший побли- уголке общежития по ул. 
года на улице Киевской сигналы которой идущие зости Куюкин ударил его, Пирогова, 18 состоялся 
произошел такой случай: не обратили никакого вни- Майор с помощью прохо- товарищеский суд. Хули
ло проезжей части шла мания. Путь был преграж- жих доставил дебошира в ган осужден на два года 
группа подвыпивших сту- ден, и вышедший пасса- условно,
дентов, среди которых бы- жир пытался образумить :м ц ' П. КОСОНОГ,
ли геологи В. Щербаков студентов, но в ответ ус- На факультете узнали секретарь комитета 
и А. Куюкин. На дороге лышал оскорбления. Тог- о происшествии и были ВЛКСМ ГРФ.

ДЕЙСТВЕННОСТЬ РЕЙДОВ
Подведены итоги еще 37 проверок. В ходе рей- 

одного года работы пас- дов после 23 часов в 
портной группы оператив- комнатах студентов обна- 
ного отряда. За это время ружено 73 ' посторонних, 
в общежитиях политехни- За аморальное поведение 
чеокого института сделано из общежитий выселено

20 человек, паспортной 
группой найдено у студен
тов 770 непродленных 
пропусков.

Во время проверки вы
явлено 26 человек, живу
щих в студенческих домах 
без прописки, на 30 с 
лишним нарушителей пас
портного режима составле

ны административные 
протоколы.

Паспортная группа опе
ративного отряда ДНД ин
ститута вносит свой по
сильный вклад в дело 
борьбы с правонарушения
ми.

Е. МИХАЙЛОВА.

ПЬЯНСТВУ -  БОЙ!

КОМИССИЯ РЕКОМЕНДУЕТ
В КОНЦЕ марта со

стоялось очередное засе
дание комиссии по борьбе 
с пьянством при местном 
комитете института, на 
котором начальники веду
щих отделов АХУ и ди
ректор ЭПМ отчитыва
лись о работе по профи
лактике пьянства среди 
сотрудников.

Старшему прорабу 
ОКСа А. Е. Афоненкову 
пришлось объяснить ко
миссии, почему в прош
лом году каждый пятый

работник ремстройгрулпы 
побывал в медвытрезвите
ле, а злостные пьяницы 
Н. Махнев и С. Николаев 
— несколько раз. Одна
ко эти случаи даже не бы
ли рассмотрёны на това
рищеском суде.

В ходе заседания выя
вились причины недостат
ков в борьбе по преду
преждению пьянства в 
АХУ и ЭПМ. Основной из 
них является слабая вос
питательная работа неко
торых начальников отде

лов, парторгов и профор
гов с работниками, склон
ными к употреблению 
спиртных напитков. Еще 
не все случаи пьянства 
рассматриваются на соб
раниях коллективов от
делов и на товарищеских 
судах. В 1980 году из 50 
нарушителей на товарище
ском суде было рассмотре
но всего два. Не способ
ствует предупреждению 
пьянства и то, что комму
нисты А. Пленкин (ОКС) 
и В. Сырмуков (ЭПМ) са
ми пьянствуют, но до сих 
пор не наказаны по адми
нистративной и партийной 
линии.

Выступившие на засе
дании члены комиссии и 
начальники отделов вы
сказали ряд предложений

о том, как лучше вести 
профилактическую работу 
по борьбе с пьянством. 
Администрации, партий, 
ным и общественным ор
ганизациям предстоит в 
этом плане большая и 
кропотливая работа. - 

Комиссия рекомендова
ла товарищескому суду 
АХУ (председатель Е. М. 
Стацуро) в апреле-мае 
рассмотреть дела пяти 
злостных пьяниц из 
ОКСа, ЭТО и ЖКО.

Комиссия приняла ре
шение, выписки из кото
рого разосланы во все от
делы АХУ и директору 
ЭПМ.

А. БРЫНЗА, 
председатель комиссии по 
борьбе с пьянством при 

месткоме ТПИ.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
тнвно-хозяйственном уп
равлении и ОКСе положе
ние фактически не меня
ется. Как и в прежние го
ды, сотрудники этих под
разделений извещают 
о половине всех проис
шествий, покрывая ви
новных и нанося этим 
большой вред своим под
разделениям.

Состояние правопоряд
ка среди студентов оста
ется на одном уровне. 
Чаще всего приходится 
сталкиваться с мелким 
хулиганством в состоянии 
опьянения в общественных 
местах, дебошем в обще
житии, нередко студенты 
попадают в медвытрезви
тель. Особенно тревожное 
положение сложилось на 
ФТФ, ГРФ, МСФ и 
ТЭФ. Причем в течение 
трех последних лет там 
чаще случаются ЧП. Так, 
в 1980 году студентами 
этих факультетов совер

шено 70 процентов всех 
случаев правонарушений в 
институте.

Конечно, не везде дело 
охраны порядка обстоит 
так плохо. Лишь единич
ные случаи отмечаются 
среди студентов УОПФ, 
АВТФ, редки на ХТФ и 
ЭФФ.

Следует отметить, что 
для эффективной борьбы 
необходимо повысить от
ветственность коллекти
вов за правонарушения, 
совершенные сотрудника
ми и студентами, усилить 
меры общественного и 
дисциплинарного воздей
ствия на нарушителей, ак
тивизировать профилакти
ческую работу в трудовых 
коллективах и в общежи
тиях института.

В. ЗЫКОВ,
председатель совета ТПИ 
по профилактике право

нарушений.

ТАКОЕ ПОРУЧЕНИЕ
-О Х Р А Н А

Весь советский народ, 
все прогрессивное чело
вечество живет под впе
чатлением только что про
шедшего XXVI съезда 
КПСС. Коммунистическая 
партия взяла курс на 
последовательное осу
ществление своей эконо
мической стратегии, выс
шая цель которой — не
уклонный подъем мате
риального и культурного 
уровня жизни народа, соз
дание лучших условий для 
всестороннего развития 
личности, формирования 
человека нового, комму
нистического общества. В 
этих условиях еще более 
актуальной становится 
борьба с встречающимися 
правонарушениями. И 
эта борьба будет успеш
ной тогда, когда за нее 
возьмутся не только пра- 
шохранительные органы, 
а весь народ.

Оперативный отряд 
ДНД активно борется с 
правонарушениями среди 
студентов института. А 
это не всегда бывает лег
ко, ведь члены отряда— 
те же политехники, и в 
большинстве — I и II кур
сов.

Так, 28 марта во время 
паспортной проверки об
щежития физиков на Вер
шинина, 48 произошел 
следующий инцидент. Опе
ративники долго не могли 
достучаться в комнату 
511, где проживают сту
денты групп 0161 П. По
пов, А. Иванов и В. Прос
куряков. Когда же дверь 
открыли, на проверяющих 
посыпались угрозы и ос
корбления, а П. Попов 
бросил свой паспорт в ли
цо оперативнице.

Оперативники старают
ся быть примером во 
всем: учебе, труде, быту, 
ведут большую политико
воспитательную работу. 
Особенно хорошо она по
ставлена у теплоэнергети
ков, электроэнергетиков.

Тон в учебе членам 
ДНД задают автоматчики. 
Так, последняя сессия 
сдана ими без единой за
долженности. Остальным

ПОРЯДКА
следует еще немало по
трудиться.

На заседаниях штаба 
поднимаются вопросы от
ветственности оперативни
ков за порученное дело. 
Нередко политруки рот, 
являясь членами комите
тов комсомола, на заседа
ниях ведут себя как по
сторонние слушатели и 
наблюдатели. От членов 
же оперрот требуется ак
тивное участие в подготов
ке и разборе каждого 
факта нарушения. Такие 
выступления оперативни
ков лишний раз напомнят 
о его больших обязанно
стях перед обществом, за
ставят более строго 
взглянуть на себя.

Для того, чтобы нару
шители были своевремен
но наказаны, оперативни
ки работают в тесном кон
такте с комиссией персо
нальных дел, и чем тес
нее этот контакт, тем 
больше эффект.

Есть в отряде и свои 
сложности. Одна из глав
ных — текучесть кадров. 
Все меньше становится в 
отряде старшекурсников. 
Это объясняется тем, что 
на факультетах не всегда 
серьезно относятся к по

лучению оперативников, 
дают дополнительную об
щественную работу, и сту
дент часто встает перед 
выбором и вынужден уй
ти из отряда. Не задержи
ваются ребята еще и пото
му, что не видят конкрет
ных результатов своей 
деятельности— ведь боль
шинство поданных в дека
наты сведений так и оста
ются нерассмотренными, 
а нарушители отделывают
ся устными выговорами.

Оперативники постоян
но повышают свой куль
турный уровень, являются 
слушателями ФОПа.

Слет оперативного от
ряда даст оценку работы 
каждой роты, наметит но
вые планы тем, чье пору
чение — охрана порядка.

Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
заместитель комиссара 

отряда.



ИДЕТ СМОТР САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В Доме культуры на

чался второй тур смотра- 
конкурса -художественной 
самодеятельности факуль
тетов, посвященный XXVI 
съезду КПСС и 60-летию 
комсомолии ТПИ. На этот 
раз факультеты представ
ляют свои концертные 
программы, выставки 
прикладного искусства и 
дискотеки. Положением 
смотра предусматривается 
проведение тематических 
вечеров, широко показы
вающих достижения фа
культетов в развитии 
культурно-массовой рабо
ты. Следовательно, жюри 
сможет оценить не только 
отдельные таланты в от
дельных жанрах, как это 
было на первом туре, но 
и дать характеристику 
всей постановке культур
но-массовой работы на 
факультете, роли обще
ственных организаций и 
администрации в подготов
ке художественной само
деятельности. К концу 
прошлой недели показали 
свои программы электро
энергетики, машинострои
тели, теплоэнергетики, ав
томатчики. Каковы же 
первые впечатления от 
парада наших талантов?

Пожалуй, самым отрад
ным впечатлением пока 
остаются массовость и бе
зусловно приподнятая, 
торжественная атмосфера, 
в которой проходят эти 
тематические вечера.

— Несомненно, чувст

вуется на этот раз, что к 
подготовке вечера прило
жили руку администра
ция и общественные орга
низации факультетов. От
радно отметить присут
ствие на вечерах деканов, 
замдеканов, секретарей
партийных, комсомоль
ских организаций. Хорошо 
оформлен зал и много 
студентов, очень горячо и 
|благодарно воспринимаю
щих выступления само
деятельных артистов. По
ка все факультеты выпол
няют, правда, с разным 
успехом, все условия кон
курса. Есть и концерты, 
и выставки, и дискотеки.

—В целом, повторяю, в 
целом мы довольны,—гово
рит председатель жюри 
В. А. Молодых.—Вечера 
организованы хорошо, ар
тисты, как говорится, 
«выкладываются» на пре
деле возможного, но...

— Слабость прежде 
всего в художественном 
исполнении задуманного. 
Все-таки показанные про
граммы не отражают ис
тинного лица талантов на
шего института, — так 
считает И. Мышко, заве
дующая политико-массо
вым сектором ДК ТПИ.

Неряшливость, скоропа
лительность, небрежность 
Йортят впечатление даже 
там, где прямо чувствуют
ся оригинальность и твор
ческая самобытность ав
торов.

— Даже программы по
рой написаны от руки и 
в одном экземпляре. Со
вершенно неграмотно ве
дется концерт, часто соз-

работа.-ь — такой вывод 
напрашивается после че
тырех дней конкурса. 
Хор машиностроителей, 
пока не имеющий конку
рентов, их же иструмен- 
тальное трио, хорошее ис
полнение вокальных номе
ров — это заслуга и 
профбюро МСФ. Хорошее 
исполнение вокальных но

меров Людой Холоповой 
(гр. 9391), отличное веде
ние концерта А. Устюго
вым — все это и резуль
таты трудов Тани Дмит
риевой, культмассовика 
ЭЭФ. И наоборот, все не
доработки, так незамет
ные в ходе подготовки, 
ясно видны на смотре. 
Будем надеяться, что пос

ледующие программы бу
дут представлены с уче
том уже прошедших уро
ков.

Р. СЕРГЕЕВ.
НА СНИМКАХ: поют

студенты ТЭФ И. Сошен- 
ко и А. Суханов.

Концерт ведет А. Кон
стантинов.

Фото И. Вотчала.

дается впечатление слу
чайности подбора номе
ров. Отчего это?

Ира сама же отвечает:
— Да потому, что ма

ло готовились. Одна, две, 
три репетиции номеров и 
практически ни одного 
прогона полностью. Фа
культеты «варились в соб
ственном соку». Никто 
даже и не подумал -посо
ветоваться в Доме куль
туры по организации кон
церта или выставки. Я не 
говорю уж о дискотеке— 
здесь все себя считают 
специалистами, а ведь 
ТЭФ показал лишь тан
цевальную программу и 
соответственно получил 
2 балла. Что характерно, 
регулярно интересуются 
ходом смотра, приходят и 
« аккумулируют » 
лишь представители тех 
факультетов, где и так 
неплохо поставлена само
деятельность.

Размеры статьи не поз
воляют здесь анализиро
вать все аспекты смотра: 
качество отдельных номе
ров, работ мастеров прик
ладного творчества, диск- 
жокеев. Среди самодея
тельных артистов есть 
очень талантливые ребята, 
но с ними надо постоянно

ФИАЛКА НА ЛАДОНИ
БЕЛЫЙ ЦВЕТ

Белый свет. Белый лист.
И перо бело-белое...
Чей слуга белый цвет? 
Властелин или раб? 
Белоснежная майка,
Лицо загорелое, 
Белоснежное облако 
В синих ветрах...
Белый парус вдали,
Чайка, в синем парящая, 
Белый ландыша цвет 
На зеленой волне.
Даже красное... кровь,
Без контрастов кричащее 
С белым цветом сошлись 
В той далекой войне.
Что-то яркое вдруг,
А порою несмелое 
Рядом с белым взошло 
И пропало уже...
Как понять, объяснить,
Если что-нибудь белое 
Обнаружится в нашей 
Заблудшей душе?!
Как приветствовать нам 
Это чудо случайное?
Нас оно обожжет 
Белизной, как луна...
Но луна — это ночь, 
Значит — нечто печальное? 
А печаль никогда

не приходит одна.
Не хочу утверждать.
И открытий не делаю.
Только кажется мне,
Что хотя бы на треть 
В людях, в нас быть должно 
Что-то искренне-белое 
Чтобы точку отсчета

для сердца иметь.
★  *  *

Над оком солнца,
словно бровь, 

Повисло облако седое. 
Весенней веяло водою 
В том сквере, где жила

любовь.
В ладони, глядя на меня, 
Фиалка первая лежала, 
По снегу девочка бежала

Сегодня мы знакомим чи
тателей с новыми стихами 
Евгения Сельца, уже извест
ного вам по публикациям 
прошлых лет. Евгений Сельц 
— лауреат многих конкур
сов самодеятельной песни, 
автор и исполнитель, участ
ник институтского народного

По следу первого огня.
Я видел: в этот чудный сквер 
Она пришла по мановению... 
Одной тронинкой

к вдохновенью,
К мирам иных весов и мер. 

Фиалка таяла слезой,
А девочка уже летела,
Во всяком случае хотела 
Взлететь над небом

и грозой.
Она уверена была,

Что даже я к весне
причастен,

И я желал ей только
счастья,

театра «Сегодня студент 
смеется». В 1980 году за
кончил наш институт и рабо
тает на кафедре прикладной 
математики. Предлагаем ва
шему вниманию подборку 
новых стихов Евгения Сель
ца.

И веры в добрые дела.
И я молил ее бежать, 
Покуда солнце не пропало, 
Пока фиалка не устала 
В ладони у меня дрожать. 

Я верил: есть такая власть, 
Чтоб время придержать

немного,
Чтоб не успело солнца око 
За веком-облаком пропасть, 

Чтоб снова сквер укутан 
был

В снегов живое покрывало, 
Чтоб снова девочка

бежала,

Чтоб снова я ее любил.
И будто вняв моей мольбе, 
И в это мне хотелось

верить—
Спустя минуту в нашем

сквере
Художник развернул

мольберт.
*  *  *

Старичок-добрячок 
Хохотнул — и молчок, 
Вынул свой паричок — 
Серой тучки клочок.

У подножья горы 
Голубые ковры.
Здесь живет, как сверчок, 
Старичок-мудрячок.

Над вершиной туман,
Только это — обман.
Это наш бодрячок 
Гладит свой паричок.

— Старичок, покажись! 
Поучи-ка нас жить!
По ступенькам идти,
Или крылья растить?

Есть ступеькам предел, 
Ограничен гранит.
Это —чей-то удел,
Я ж за тех, кто летит!

Что мне мертвый гранит? 
Я — в полет без границ, 
Без минут и секунд — 
Крылья время секут 

В мире тьмы и огня 
Ветер носит меня 
От звезды до звезды,
От любви до беды,
От лица до лица,
Ввысь — и так без конца!

С клена лист упадет — 
Это значит — исход,
А кленовый исток —
Это новый листок...

И опять до звезды 
От любви до беды.
В облака, а потом 
Вновь на землю винтом,

И опять в облака,
Не устану пока...

И сказал старичок, 
Распушив паричок 
По опушке лесной 
Полосою сплошной:

Это будет смешно 
И забавно весьма. 
Молодой человек, 
не сходите с ума!
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Юморина — 
без нас

Очередной, а это был 
уже седьмой конкурс 
СТЭМ, проходил во Двор
це культуры «Авангард». 
В воскресенье, 5 апреля, 
зрители собрались на 
заключительный концерт.

Яркие, остроумные ми
ниатюры из студенческой 
жизни показали театры ми
ниатюр «Бонифас», «Эс- 
тус», «Гротеск» и др.

Особый успех выпал на 
долю стэмовцев ТИАСУРа. 
Они показали сцены из 
студенческой жизни под 
известную музыку оперет
ты И. Кальмана «Силь
ва». Не меньший успех 
имела политическая сати
ра «На диком Западе без 
перемен». Театр «Граммо
фон» завоевал первое мес- 
тФ

Второе место досталось 
«Бонифасу» за спектакль 
«Путешествие не туда». 
Третье место занял СТЭМ 
«Эстус». Оба театра — 
ТГУ.

Призы за лучший сце
нарий, лучшую режиссуру, 
лучшие мужские роли 
достались самодеятельным 
артистам из ТГУ и 
ТИАСУРа. Самое смеш
ное решение вечной темы 
«Экзамены и студент» по
казал ансамбль СТЭМа 
«Тонус» ТИСИ.

После выступлений со
стоялось обсуждение спек
таклей н миниатюр. К 
сожалению, политехники 
не только не приняли 
участия в конкурсе, но и 
не пришли познакомиться 
с творчеством театров ми
ниатюр соседних вузов. 
Много полезного они мог
ли бы почерпнуть из вы
ступления заслуженного 
артиста РСФСР О. А. 
Афанасьева и членов жю
ри.
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